















petani yang mengikuti sistem irigasi dan yang tidak mengikuti irigasi juga berbeda. Tingkat kemakmuran dapat dilihat dari sawah yang biasanya dalam setahun hanya panen dua kali setelah ada irigasi setahun bisa mencapai empat kali panen. Lahan sawah irigasi mengikuti pola tanam padi-padi-padi akibat tersedianya air irigasi sepanjang tahun untuk pertanaman padi. Berbeda dengan sawah rendengan, para petani dari sawah rendengan hanya bisa panen dua kali dalam setahun. Sawah rendengan mengikuti pola tanam padi-palawija-bera akibat keterbatasan jumlah air irigasi dan letak petak sawah dari jaringan irigasi. Dari sini penulis menyimpulkan bahwa produktivitas padi dengan ketersediaan air yang cukup bagi pertumbuhan tanaman akan memberikan hasil yang lebih tinggi daripada produktivitas padi yang kekurangan air. Penelitian ini lebih difokuskan kepada Dusun Besuki agar lebih memudahkan penulis dalam mencari data luas lahan pertanian yang dimiliki oleh warga.

Kerjasama dilakukan dengan tujuan untuk memperoleh keuntungan, dengan adanya kerjasama ini pihak petani dapat memperoleh keuntungan berupa tersedianya air dalam bercocok tanam, sehingga mereka tidak lagi mengandalkan air hujan. Sedangkan pihak irigasi memperoleh keuntungan berupa seperenam dari hasil panen petani. Di dalam pertemuan tersebut di bahas kesepakatan kerjasama yang meliputi hal-hal sebagai berikut :

- a. Pelaksanaan ijab qabul







mendapatkan 1/6 (seperenam) dari pembagian petak-petak sawah tersebut<sup>15</sup>.

d. Pengambilan hasil panen

Pengambilan hasil panen tanaman dilakukan setelah tanaman dinyatakan layak panen serta telah selesai dilakukan pengukuran dan pembagian petak-petak sawah. Pengambilan hasil panen dilakukan oleh pihak irigasi<sup>16</sup>.

Metode pengambilan hasil panen yang digunakan dalam pengairan sawah di Desa Kedung Bondo adalah dengan *piyakan*, yaitu dengan mengetahui luas sawah terlebih dahulu kemudian *memiyak* sawah menjadi enam bagian selanjutnya luas sawah dibagi enam. Kemudian setelah menemukan hasilnya maka diberi tanda pada bagian masing-masing.<sup>17</sup>

Dalam hal pengambilan hasil panen ini, pihak pengelola irigasi tidak mendapatkan bagian sebagaimana mestinya yang ia terima melainkan pembagian hasil panen tersebut telah dikurangi ukurannya oleh para petani<sup>18</sup>.

---

<sup>15</sup> Ibid., 2016.

<sup>16</sup> Naam, *wawancara*, Bojonegoro, 10 Juni 2016.

<sup>17</sup> Ibid., 2016.

<sup>18</sup> Ibid., 2016.